
В психологии есть понятие «синдром отложенной жизни», когда в ожида-
нии лучших времен человек оставляет на потом принятие важного решения. 
Особенно это касается молодых людей: «Вот получу образование — тогда 
и создам семью. Встанем на ноги, обзаведемся своим жильем — тогда и 
подумаем о ребенке». Сложные решения. Еще сложнее тем, кто их для себя 
принял, полагаясь на помощь родителей. Именно для поддержки таких 
молодых семей, а еще для того, чтобы сказать: «Не откладывайте на завтра 
то, что можно сделать сегодня», на Южном Урале учрежден студенческий 
капитал в размере 1 000 000 рублей. Инициативу губернатора Алексея 
Текслера одобрили в конце августа депутаты Законодательного Собрания.
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1 000 000
составляет размер 
студенческого капитала  
в Челябинской области.

рУблЕй

цифРА

«Важность студенческого капитала 
переоценить невозможно»

АлЕкСАНдр пАТрИТЕЕВ. фОТО ОлЕгА ТАТАркИНА

По словам депутата южно-
уральского парламента, рек-
тора ЧелГУ Сергея Таскаева, 
переоценить важность этой 
меры невозможно, поскольку 
финансовые вопросы в начале 
семейной жизни — основные. 

— Вспоминаю себя и своего 
брата в студенческие годы, 
когда было тяжело совмещать 
учебу в университете с вос-
питанием ребенка, — говорит 
депутат. — Это была проблема, 
которая ложилась на плечи 
семьи и в житейском плане, 
и в материальном. Очень 
здорово, что появился област-
ной студенческий капитал, 
и получить его можно у нас в 
регионе. А значит, и так назы-
ваемый синдром отложенной 

жизни для молодых людей 
уходит в прошлое. Не нужно 
откладывать такие важные 
события, как создание семьи 
и рождение ребенка, ты «не 
один в поле воин», не только 
семья, но и государство на 
твоей стороне.

Право на студенческий ка-
питал получает один из роди-
телей при рождении у матери 
моложе 24 лет первого ребен-
ка, начиная с января этого 
года. Речь идет о студентах-
очниках (или о матери-оди-
ночке), впервые получающих 
среднее профессиональное 
или высшее образование в 
Челябинской области. Обяза-
тельны российское граждан-
ство и регистрация в регионе.

Студенческий капитал 
можно направить на улучше-
ние жилищных условий; ком-
пенсацию социального найма 
жилья; получение ежеквар-
тальной выплаты в размере 
трех прожиточных миниму-
мов в период обучения; полу-
чение первого образования 
родителя и оплату образова-
тельных услуг; оплату детского 
сада или услуг по присмотру за 
ребенком в частных образова-
тельных организациях; оплату 
медицинских услуг родителям 
и детям. Решение о выдаче 
уведомления о праве на сту-
денческий капитал принимает 
министерство социальных 
отношений Челябинской об-
ласти. 

НЕ ОТклАдыВАйТЕ 
жИЗНь НА ЗАВТрА

Размер капитала будут еже-
годно индексировать с января 
2025 года, а если у родите-
лей-студентов (до того, как 
матери исполнится 23 года 
включительно) появится вто-
рой ребенок, всю сумму или ее 
остаток проиндексируют на 20 
процентов.

Кстати, с началом учебного 
года можно заметить, что не-
редко некоторые студенты, 
аспиранты или молодые пре-
подаватели приходят в вуз с 
детьми. Сейчас в ЧелГУ про-
рабатывают вопрос о создании 
комнат для матери и ребенка.

— Это федеральный тренд, 
— отмечает Сергей Таскаев. — 
Такие комнаты, безусловно, 
будут востребованы. Ожида-
ется, что со временем они по-
явятся во всех университетах, 
и ЧелГУ в этом смысле не ис-
ключение. 
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— Выборы были организованы на 
достойном уровне. Хотел также вы-
сказать слова благодарности нашим 
правоохранительным органам, всем, 
кто отвечал за безопасность проведе-
ния выборов. Также слова благодар-
ности наблюдателям. Считаю, что был 
обеспечен процесс открытости и про-
зрачности выборов. Конечно, самые 
большие слова благодарности нашим 
избирателям. Явка на выборах соста-
вила 49 процентов — значительно вы-
ше, чем она была пять лет назад. Наши 
жители проявили актив-
ность. Я хочу сказать сло-
ва благодарности всем за 
поддержку. Дальше будем 
развивать наш любимый 

регион, — отметил Алексей Текслер.
Кроме того, губернатор напом-

нил, что в следующем году состоят-
ся выборы депутатов Законодатель-
ного Собрания Челябинской об-
ласти, а в 2026 году запланированы 
выборы в Государственную Думу.

— Сегодня избирательный про-
цесс совершенствуется, дистанци-
онное электронное голосование 
активно внедряется. Я думаю, что 
этот процесс будет и дальше раз-
виваться, — добавил глава региона.

НОВОСТИ
ВыбоРы

СобыТиЕМНЕНиЯ и КоММЕНТАРии

ТАкжЕ В НОмЕрЕ:
закон в действии: многодетным
помогли с подготовкой к школе... с. 4

рОмАН рУдИН. фОТО прЕСС-СлУжбы прАВИТЕльСТВА ОблАСТИ

Алексей Текслер получил удостоверение  
об избрании на должность губернатора 
Глава региона поблагодарил всех, кто участвовал в организации выборов, отме-
тив, что год выдался достаточно напряженный: весной состоялись президентские 
выборы, а сейчас — губернаторские. Помимо этого прошло большое количество 
муниципальных кампаний.  

Как подчеркнул заместитель председателя законодательного Собрания Павел 
Киселев, сегодня Челябинская область входит в топ-10 по количеству промыш-
ленных кластеров среди регионов России.  

Победителем турнира по волейболу па-
мяти председателя законодательного 
Собрания Челябинской области Виктора 
Давыдова стала команда «Локомотив-
изумруд» из Екатеринбурга.

В челябинском Дворце спорта «Тор-
педо» накануне завершил-
ся семнадцатый турнир 
по волейболу среди 
мужских команд, 
п о с в я щ е н н ы й 
памяти Викто-
ра Давыдова.

В этом году 
спортивное со-
стязание про-
ходило в новом, 
более высоком 
статусе — в рам-
ках второго турни-
ра предварительного 
этапа Кубка России и 
проводилось совместно с 
Всероссийской федерацией волейбола.

В турнире приняли участие пять 
сильнейших волейбольных муж-
ских команд страны: «Динамо» 
(Челябинск), «Кама» (Пермь), 
«Тюмень» (Тюмень), «Локомо-
тив-Изумруд» (Екатеринбург) 
и «Магнитка» (Магнитогорск). 

По итогам пяти дней соревнова-
ний победителем турнира 

стала команда «Локомо-
тив-Изумруд». Второе 

место у хозяев тур-
нира — команды 

«Динамо», третье 
— у «Тюмени».

Депутат юж-
н о у р а л ь с к о -
го парламента 
Светлана Черепу-

хина поздравила 
волейболистов с 

завершением со-
ревнований, вручила  

команде-победительни-
це кубок, а командам, заняв-

шим 1 — 3-е места, — грамоты и медали.

Завершился ХVII турнир памяти 
председателя Законодательного Собрания                           
Виктора давыдова

пО ИНфОрмАцИИ zs74.ru
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павел киселев: «На гранты промышленным 
кластерам в областном бюджете на этот год 
предусмотрено 70 миллионов рублей»

— Предприятия, объединенные 
в кластеры, оперативно запускают 
новые производства, реализуют ин-
вестиционные проекты, направлен-
ные на выпуск высокотехнологичной 
импортозамещающей продукции. 
В областном бюджете таким про-
мышленным предприятиям пред-
усмотрены меры поддержки, — от-
метил Павел Киселев. — С 3 сентя-

бря до 2 октября Государственным 
фондом развития промышленности 
Челябинской области проводится 
отбор промышленных кластеров 
на получение региональных гран-
тов. Это позволит предприятиям, 
включенным в кластер, возместить 
часть затрат на производство в раз-
мере до 50 процентов потраченных 
средств, но не более 20 миллио-
нов рублей на одного участника. 

По словам вице-спикера южно-
уральского парламента, в областном 
бюджете в этом году на гранты для 
промышленных кластеров предус-
мотрено 70 миллионов рублей. На 
выездном заседании комитета по 
промышленной политике, энер-
гетике, транспорту и тарифному 
регулированию в сентябре депу-
таты отметили своевременность, 
важность и востребованность этой 
региональной меры поддержки.

НИНА ЧЕркАССкАя. фОТО дмИТрИя кУТкИНА

Нынешний турнир памяти прошел 
в более высоком статусе.

Промышленные кластеры — одни из точек роста 
экономики Челябинской области.

Губернатор напомнил, что уже в следующем году 
состоятся выборы в Законодательное Собрание.

Павел Киселев.

Светлана 
Черепухина.
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Парламентская неделя

— А это означает, что в бюджет Челя-
бинской области еще многие годы бу-
дут поступать налоговые отчисления от 
работы предприятия. Хотел бы отме-
тить высокую организацию и культуру 
производства, большие требования 
здесь предъявляются к охране труда и 
соблюдению техники безопасности. 

Особое внимание уде-
ляется рациональному 
природопользованию.

Главной же темой 
выездного заседания 
стало развитие про-
мышленности на Юж-
ном Урале, внедрение 
новых производ-
ственных технологий, 

совершенствование комплекса мер 
поддержки.

По словам и.о. министра промыш-
ленности региона Михаила Кнауба, 
в этом году субсидии на возмещение 
части затрат на приобретение обо-
рудования получили 10 предприятий, 
льготное заемное финансирование 
направлено на восемь проектов, 21 
предприятию возмещена часть затрат 
на уплату платежей по договорам ли-
зинга, заключенным с российскими 

организациями для покупки промыш-
ленного оборудования.

— В Челябинской области сфор-
мирована надежная система мер 
поддержки промышленности, и она 
затрагивает самые разные стороны 
деятельности, — прокомментировал 
председатель комитета Павел Шиляев. 
— Это и повышение производительно-
сти труда, и компенсация части затрат 
на приобретение производственного 
оборудования, и НИОКР, и поддержка 
промышленных кластеров. В этом году 
меры господдержки у промышленни-
ков очень востребованы. К примеру, 
заявок на компенсацию части затрат 
на лизинг оборудования, на проведе-
ние НИОКР поступило даже больше, 
чем предусмотрено в бюджете. Депу-
таты высказались о необходимости 
увеличить финансирование наиболее 
востребованных мер поддержки при 
формировании проекта областного 
бюджета на 2025 год.

Павел Шиляев добавил, что Челя-
бинская область достаточно активно 
привлекает для поддержки промыш-
ленности и федеральные деньги.

кОмИТЕТы

Владимир Перезолов,
первый заместитель председателя 
комитета Законодательного Собрания 
по промышленной политике, энергетике, 
транспорту и тарифному регулированию:

За 2023 год индекс промыш-
ленного производства в на-

шем регионе составил 110%. Это 
результат работы по поддержке 
промышленной отрасли в Челя-
бинской области. В регионе ре-
ализуются масштабные инвест-
проекты, связанные с созданием 
новых производств. Динамично 
развиваются и традиционные на-
правления. Это основа для того, 
чтобы наш регион был успешен и 
в будущем. Такие тенденции нужно 
подкреплять самыми различ-
ными мерами господдержки.

АлЕкСАНдр пАТрИТЕЕВ.
фОТО дмИТрИя кУТкИНА

Выездные заседания 
профильных комитетов За-
конодательного Собрания, 
проходящие на знаковых 
объектах в разных муници-
палитетах области, стали 
уже нормой для депутатов 
седьмого созыва. Это по-
зволяет держать руку на 
пульсе не только конкрет-
ной территории, но и сферы, 
будь то социальная защита 
населения или реальный 
сектор экономики. Накану-
не члены комитета по про-
мышленной политике, 
энергетике, транспорту и 
тарифному регулированию 
побывали на Томинском 
горно-обогатительном ком-
бинате в Сосновском райо-
не. Они посетили смотровые 
площадки карьера и обога-
тительную фабрику, пооб-
щались с сотрудниками 
предприятия.

депутаты посетили одну из промышленных площадок региона

Производственная мощность пере-
работки обогатительной фабрики То-
минского ГОКа — 45 млн тонн руды с 
производством до 145 тыс. тонн меди 
в концентрате в год. На предприятии 
внедрены наилучшие доступные техно-
логии, а также современные средства, 
которые позволяют вести непрерыв-
ный мониторинг экологических пока-
зателей. Одна из главных особенностей      
ГОКа — связь с проектом по ликвида-
ции Коркинского угольного разреза, 
закрытого в 2017 году. Так, предусмо-
трено использование 
пустой породы от 
переработки руды, 
из которой произво-
дится закладочный 
материал. Благодаря 
этому на комбинате 
отсутствует хво-
стохранилище, что 
значительно снижает 
воздействие на природу. Это позволило 
также полностью сократить выбросы от 
эндогенных пожаров в Коркино. 

Большое внимание на предприятии, 
где занято более 1300 штатных сотруд-
ников, уделяют социальному направ-
лению, развивается взаимодействие с 
учебными заведениями.

— Перед нами — масштабное про-
изводство с большими перспективами, 
— поделился впечатлениями спикер 
регионального парламента олег Гербер. 

пОддЕржкА  
ВЕрНЕТСя СТОрИцЕй

По сравнению с 2020 
годом, когда началась 
реализация областной 
госпрограммы развития 
промышленности, 
ее финансирование 
выросло с 324 млн                  
до 1,9 млрд рублей.

На предприятии внедрены наилучшие доступные технологии.

Томинский ГОК — это масштабное производство 
с большими перспективами.
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АлЕкСАНдр пАТрИТЕЕВ. фОТО ОлЕгА ТАТАркИНА

ЗАкОН В дЕйСТВИИ

Учебный год уже начался, а в поход за знаниями нужно отправляться со 
свежей головой и желательно в новой школьной форме. подготовка к школе, 
впрочем, всегда волнительная пора не столько для детей, сколько для самих 
родителей, тем более когда речь идет о многодетных семьях с небольшим 
доходом. Если раньше областная выплата на приобретение одежды для по-
сещения учебных занятий, а также спортивной формы составляла по 1,5 
тысячи рублей на каждого ребенка, то в этом году она выросла до 10 тысяч 
рублей. Такое решение принял губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер, а депутаты Законодательного Собрания его поддержали.

заместитель председателя за-
конодательного Собрания Ва-
дим Ромасенко принял участие 
в церемонии зажжения Вечного 
огня в селе Кременкуль Соснов-
ского района.

как южноуральским семьям помогли 
с подготовкой детей к школе

мНОгОдЕТНым 
прЕдОСТАВляЕТСя...

ПАТРиоТизМ

ЭКоЛоГиЯ

В кременкуле зажгли Вечный огонь

Напомним, уже почти  
10 лет региональная газовая 
компания «НОВАТЭК-Челя-
бинск» реализует на Южном 
Урале патриотический проект 
«Огонь Победы». В рамках 
проекта в городских округах 
и сельских поселениях Челя-
бинской области отремонти-
рованы 79 мемориалов, по-
священных участникам Ве-
ликой Отечественной войны. 

В год 
79-летия 
Великой 
П о б е -
ды эта 

Проведение экологической акции, инициированной депутатом 
законодательного Собрания Дмитрием Пырсиковым, подхватили 
46 школьных и дошкольных заведений Чебаркульского района, 
а также образовательные учреждения южного территориального 
округа Миасса.

пО ИНфОрмАцИИ zs74.ru

пО ИНфОрмАцИИ zs74.ru

цифра воспринимает-
ся особенно символично.

— Память о подвиге — 
самое ценное, что у нас 
есть. Она помогает нам со-
хранять и передавать под-
растающему поколению 
главные ценности воинов-
победителей — патриотизм, 
любовь к Родине и гордость 
за Отечество, — отметил ви-
це-спикер южноуральского 
парламента Вадим Ромасенко.

Напомним, в рамках про-
екта «Огонь Победы» с 2021 
года компания осуществляет 
благотворительную постав-
ку газа на 42 газифициро-
ванных мемориала «Вечный 
огонь» Челябинской области.
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«Наша земля — наш цветущий сад»: 
в Чебаркуле провели экоакцию

Всего в учебные заведе-
ния завезли более 2000 са-
женцев декоративных де-
ревьев и кустарников, ко-
торые предоставил депутат. 

Дмитрий Пырсиков при-
соединился к акции лично 
и высадил саженцы с уче-
никами и педагогами на 
территории одной из школ.

— Дети своими руками вы-
садили саженцы, будут забо-
титься о них, наблюдать, как 
они растут. И через много лет, 
когда ученики и воспитанни-
ки станут уже выпускниками 
учебных заведений, они смогут 
с гордостью сказать окружаю-
щим и своим детям: «Это де-
рево когда-то давно посадил 
я», — прокомментировал де-
путат. — Тем самым решается 
не только задача озеленения 
города и района, но и привива-
ется любовь и забота к окружа-
ющему миру и природе у детей.

Кстати, акция проводит-
ся не впервые. Несколько 
лет подряд в рамках проек-
та «Вкусный поселок» в ней 
участвуют учебные заведе-
ния поселка Тимирязевского.
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Дмитрий Пырсиков.

Вадим Ромасенко на церемонии 
зажжения Вечного огня.

ТАкжЕ В НОмЕрЕ:
работа депутатов в своих
избирательных округах...                  с. 6

У жительницы Челябин-
ска Татьяны Пудовой трое 
детей, и все — школьники 
разного возраста: старшему 
сыну, Максиму, — 14 лет; 
дочери Анастасии — 11 
лет; самому младшему, Яну, 
— семь, он идет во второй 
класс. Обсуждения что, кому 
и почем продолжаются даже 
в магазине одежды, куда они 
пришли, получив областное 
пособие к 1 Сентября. Но в 
этом году все должно быть 
проще — трудных решений 
во имя экономии можно из-
бежать. 

Помимо «обязательной 
программы» — учебы в шко-
ле у детей в семье Пудовых 
есть дополнительные за-
нятия и увлечения. Максим 
пробует 
силы в про-
грамми-
ровании, 
играет на 
гитаре и в 
баскетбол, 
Анастасия 
занимается 
акробати-
кой, а Ян 
начинает 
проявлять 
вокальные способности и, 
скорее всего, будет учиться 
в музыкальной школе, как и 
брат с сестрой.

— Ребята как раз верну-
лись из детских лагерей, на-

чинаем собираться в школу, 
— рассказывает Татьяна. — 
Говорят, что чужие дети 
быстро растут, но 
и свои тоже, не 
успеваешь 
заметить. 
Поэтому, 
конечно, 
финан-
совая 
под-
держ-
ка со 
стороны 
области 
пришлась 
очень вовре-
мя и кстати. Тем 
более в этом году мы полу-
чаем на каждого ребенка уже 
не 1,5 тысячи рублей, а 10 

тысяч. Разница, 
как говорится, 
налицо.

После обсуж-
дений, выбора 
одежды и при-
мерки Татьяна с 
детьми уверенно 
направляются к 
кассе.

По прогно-
зам, увеличен-
ную областную 

выплату на приобретение 
одежды для посещения 
учебных занятий, а также 
спортивной формы в этом 
году получат более 60 тысяч 
школьников Челябинской 

области. В то же время для 
получения пособия суще-
ствуют определенные усло-

вия: среднедушевой 
доход многодет-

ной семьи за 
последний год 

должен быть 
не выше 
величины 
двух про-
житочных 
минимумов 
для трудо-

способного 
населения в 

регионе (сейчас 
— 31 128 рублей). 

Кроме того, семья 
должна быть зарегистриро-
вана в Челябинской области.

— Многодетные семьи ре-
гулярно обращаются с таким 
вопросом, а накануне  
1 Сентября число обращений 
вырастает в разы, — отмечает 
заместитель председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Елена Тарасова. 
— Неслучайно к новому 
учебному году по инициативе 
губернатора предусмотрена 
выплата в размере 10 000 ру-
блей на каждого ребенка для 
приобретения школьной и 
спортивной формы. Депутат-
ский корпус поддержал пред-
ложение главы региона. Эта 
помощь будет востребована у 
наших жителей.

Пособие можно 
получить на каждого 
школьника 
в возрасте до 18 лет. 
Для этого нужно 
подать заявление 
в управление 
социальной защиты 
по месту жительства 
вплоть до конца 2024 
года.
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Парламентская неделя
НАцпрОЕкТы

• кыштым  

проект «Исторический центр: городская 
площадь и набережная кыштымки»

кТО ИЗ гОрОдОВ пОбЕдИл

• Верхнеуральск  
проект «Система общественных пространств 
набережной реки Урал г. Верхнеуральска. 
первая от истока»

• карабаш 
проект «медный подъем».  
развитие общественной территории горы гусиха»

• миасс  
проект «парк Автозаводцев: 
новая культура отдыха»

• Озерск  

проект «Энергия воды». 
благоустройство территории 
пруда в г. Озерске»

За все время проведения 
конкурса

1027 проектов-победителей из 712 
муниципальных образований страны 
было отобрано за все время проведения 
конкурса, из них 9 проектов в 6 муници-
палитетах Челябинской области.

Всероссийский конкурс лучших про-
ектов по созданию комфортной город-
ской среды в малых городах и историче-
ских поселениях проводится с 2018 года.

В рамках нацпроекта

Всероссийский конкурс проводится 
в рамках федерального проекта «фор-
мирование комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская среда», 
который направлен на создание ново-
го облика городов и обновление обще-
ственных пространств.

Сколько получат победители

ОТ 60 дО 100 млН рУблЕй 
из федерального бюджета составляет  
средний размер гранта победителям  

Всероссийского конкурса.

Накануне стали извест-
ны результаты ежегодного 
Всероссийского конкурса 
лучших проектов по созда-
нию комфортной городской 
среды в малых городах и 
исторических поселениях. 
Из 14 проектов, которые 
были поданы от разных тер-
риторий Челябинской об-
ласти, победителями стали 
пять муниципалитетов. рас-
сказываем об этом в нашей 
инфографике.

фОТО ОлЕгА ТАТАркИНА

мЕНяЕм ОблИк 
мАлыХ гОрОдОВ

5 
проектов
стали победителями 

конкурса из 14  
проектов, направленных  

от Южного Урала  
в этом году.

кто участвует в конкурсе
В конкурсе участвуют истори-

ческие поселения федерального и 
регионального значения, а также 
малые города с численностью на-
селения до 200 000 человек.

28 таких городов находятся на 
территории Челябинской области.
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Как отмечают организаторы, сегод-
ня наряду с основными предметами 
школьной программы ребятам не ме-
нее важно получать не только теоре-
тические основы, но и практический 
навык построения своего бюджета, 
финансового плана и инвестиро-
вания, а еще узнавать о рисках при 
использовании банковских карт. Не-
случайно одной из тем мероприятия 
стало финансовое мошенничество.

Первый этап игры был общим для 
всех, а для прохождения второго и 
третьего нужно было разделиться на 
команды. Разминка включала в себя 
несложные общие вопросы. С помо-
щью слайдов викторины можно бы-
ло проверить правильность ответов.

Второй этап состоял из 10 фи-
нансовых задач. Решать нужно бы-
ло быстро, так как командная игра 
всегда предполагает соперничество.

На третьем этапе ребятам пред-
ложили смоделированную ситу-

ацию, в ходе которой они долж-
ны проанализировать сказанное 
и дать ему верную оценку, опре-
делив, пытается ли собеседник 
ввести их в заблуждение или нет.

Ребятам удалось проявить сме-
калку, активно включиться в 
игру и получить новые знания.

Подведение итогов, сладкие 
призы, теплая атмосфера и общее 
фото добавили позитивного на-
строения в сентябрьский день.

зАщиТА ДЕТСТВА цифРоВАЯ СРЕДА

НАГРАДА

СПоРТ

пО ИНфОрмАцИИ zs74.ru
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НИНА ЧЕркАССкАя. фОТО  прЕдОСТАВлЕНО пОмОщНИкОм дЕпУТАТА

рОмАН рУдИН

дЕпУТАТы В ОкрУгАХ

Председатель комитета законодательного Собрания по молодежной политике, куль-
туре и спорту Михаил Видгоф принял участие в торжественной церемонии закрытия 
хоккейного турнира памяти воспитанника школы «Трактор» Валерия Карпова.

Во время очередного визита в злато-
устовский центр для детей, оставшихся 
без попечения родителей, депутат за-
конодательного Собрания проверил ка-
чество выполненных работ по обустрой-
ству уличной спортивной площадки. 

В прошлом году олег Садовских при-
езжал в гости к воспитанникам центра, 
привезя в подарок ребятам зимний и 
летний спортивный инвентарь, а также 
настольные познавательные и развлека-
тельные игры. Тогда же для него провели 
небольшую экскурсию, в том числе по-
казали спортивную площадку с ограж-
дением, но без специального покрытия.

— Заниматься спортом на такой 
площадке травмоопасно, поэтому мы 
взяли на себя обязательство по по-

иску подрядчика для укладки искус-
ственного газона, — рассказал депутат.

В качестве самого удобного и без-
опасного покрытия был утверж-
ден вариант искусственного газо-
на, подходящего для эксплуатации 
как летом, так и зимой. В холодное 
время года такой газон можно за-
ливать, чтобы кататься на коньках.

Накануне Олег Садовских сно-
ва посетил центр, чтобы проверить 
качество выполненных работ. На 
площадке было сделано финишное 
выравнивание основания, уложен и 
проклеен газон, нанесена разметка, 
отсыпано кварцевым песком и рези-
новой крошкой травянистое покрытие.

По словам депутата, теперь воспи-
танники могут смело играть в подвиж-
ные игры на газоне в любое время года.

В «библиотеке мира» в Магнитогорске прошла деловая игра «финансовая гра-
мотность в цифровой среде». Мероприятие организовали для старшеклассников 
средней школы № 7 при поддержке вице-спикера южноуральского парламента 
Павла Шиляева.

областной депутат вручил благодарственные письма законодательного Собра-
ния сотрудникам Комплексного центра социального обслуживания населения 
Ленинского района Магнитогорска, а также электромеханику ооо «Лифт».

по инициативе Олега Садовских в детском 
центре обустроили спортплощадку

при поддержке павла Шиляева школьников 
обучают финансовой грамотности

Валерий колокольцев поблагодарил 
социальных работников

михаил Видгоф поздравил победителей 
хоккейного турнира

Традиционный ежегодный тур-
нир памяти выдающегося хоккеиста 
Валерия Карпова проходил в Челя-
бинске с 29 августа по 2 сентября.

В соревнованиях принима-
ли участие шесть команд юных 
хоккеистов 2013 года рожде-
ния: «Д13-Юность», «Авангард», 
«Югра-ЮКИОР», Салават-Юла-
ев», «Трактор» и «Автомобилист».

На церемонии награждения по-
бедителей турнира лучшим игрокам 
в каждой команде Михаил Видгоф 
вручил от компании, которую он воз-
главляет, премии и дипломы, а также 
памятные призы от организаторов.

Напомним, Валерий Карпов, вос-
питанник челябинской хоккейной 
школы, с 1988 по 1995 год играл за 
клуб «Трактор». В 1993 году он стал 
чемпионом мира в составе сборной 
России, а в 1994-м представлял наци-
ональную ледовую дружину на Олим-
пийских играх. В 1996 году он окончил 
ЧГИФК по специальности «Тренер-
преподаватель по хоккею с шайбой».

Соцработники Фануза Ефимова 
и Татьяна Сорокина были отмечены 
высокой наградой за активное 
участие в общественной 
жизни Челябинской 
области, добро-
совестный труд 
и  с о з д а н и е 
благоприят-
ных условий 
для нуждаю-
щихся кате-
горий граж-
дан г. Маг-
н и т о г о р с к а .

Электроме-
ханику Евгению 
Гошке вручили на-
граду за многолетний 
добросовестный труд, высо-
кие профессиональные достиже-

ния и значительный вклад в разви-
тие строительной отрасли города.

— От всей души поздравляю 
вас с получением наград 

Законодательного Со-
брания Челябинской 

области. Выражаю 
глубокую бла-
годарность за 
профессиона-
лизм и ответ-
ственное отно-
шение к работе. 
Вы являетесь 

примером для 
подрастающего 

поколения. Очень 
рад, что в Магнито-

горске есть специали-
сты такого высокого уровня, 

— сказал Валерий Колокольцев.
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Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».
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Парламентская неделя
к 90-лЕТИЮ ЧЕлябИНСкОй ОблАСТИ

В 1974 году Челябинская область, где проживало более 3,3 миллиона 
человек, являлась важным индустриальным районом. За успехи в развитии 
сельского хозяйства и промышленности область дважды награждалась ор-
деном ленина — в 1956 и в 1970 годах. А в 1974-м за успехи в промышлен-
ности, строительстве и транспорте представителям области вручили красное 
знамя цк кпСС, Совета министров СССр, ВцСпС и цк ВлкСм. другим зна-
чимым событием полвека назад стало проведение очередных выборов в 
общесоюзный парламент.

СЕргЕй кУСкОВ, глАВНый АрХЕОгрАф ОгАЧО
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СОВмЕСТНый 
СпЕцпрОЕкТ

«парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

Передовые металлурги доменной печи № 3 
Челябинского металлургического завода, 1974 год. 

красное знамя  
цк кпСС

11 февраля 1974 года в Че-
лябинске состоялось торже-
ственное вручение знамени. В 
поздравительной речи по это-
му поводу секретарь обкома 
Михаил Гаврилович Воропаев 
отметил, что за минувшие 
месяцы 7000 трудящихся об-
ласти награждены орденами и 
медалями, а 67 000 получили 
нагрудный знак «Победитель 
социалистического соревнова-
ния 1973 года».

1973 год оказался успеш-
ным для хлеборобов области, 
они собрали более 3 милли-
онов тонн зерна. К 25 декабря 
предприятия выполнили свой 
годовой производственный 

план, а сверх плана было про-
изведено 215 000 тонн стали, 
800 000 тонн угля, 22 000 тонн 
труб и 209 дорожных машин. 
За год предприятия смогли ос-
воить изготовление 123 новых 
видов машин, станков, меха-
низмов и приборов, а также 
79 марок стали и профилей 
проката.

Особенно отличилась бри-
гада Героя Социалистического 
Труда Григория Васильевича 
Михайличенко: шахтеры вы-
дали 580 000 тонн угля. Маши-
нист локомотива на станции 
Карталы Николай Григорье-
вич Белоусов за год сэкономил 
180 000 киловатт/час электро-
энергии. Внутри области по 
итогам соцсоревнования выш-
ли победителями Челябинск, 

Миасс, Чебаркуль и Уйский 
район. Сельские хозяйства в 
качестве призов за победу в со-
ревновании получили автобу-
сы и легковые автомобили.

планы будущих побед

В январе 1974 года в Че-
лябинской области началось 
обсуждение условий соцсорев-
нования. Условия и договор со 
Свердловской и Курганской 
областями не только пред-
полагали развитие тяжелой 
промышленности, но и учи-
тывали повседневные нужды 
населения. Сверх плана пред-
полагалось изготовить 15 000 
стиральных машин «Чайка», 
5000 бытовых часов, 200 000 
электрофонов — устройств для 

прослушивания музыкальных 
пластинок. А также планиро-
валось запустить производство 
щитового паркета. На радость 
челябинцам запланировали 
и завершение строительства 
торгового центра на улице Кас-
линской, однако его удалось 
сдать только в декабре 1975 
года.

Социалистические обя-
зательства охватили и сферу 
туризма и спорта: предполага-
лось организовать 46 турист-
ско-экскурсионных поездов 
дальнего следования и 145 
местных театральных поездов и 
поездов здоровья. «Туристско-
экскурсионное обслуживание» 
должно было охватить каждого 
пятого жителя.

Еще более радикальную 
картину развития Челябин-
ской области рисовали специ-
алисты Госплана РСФСР. В 
мае 1974-го они подготовили 
основные направления раз-
вития хозяйства области до 
1990 года. Учитывая истощение 
железорудных месторождений, 
строительство новых металлур-
гических заводов не предпо-
лагалось, закладывалась только 
модернизация действующих. 
Центр тяжести индустрии 
переносился на металлообра-
ботку и машиностроение. Для 
уменьшения энергодефицита 
проектировались Челябинская 
АЭС и Алакульская ГРЭС. При 
этом форсировалось сокраще-
ние добычи копейского угля 
более чем в два раза.

Другим направлением раз-
вития области должно было 
стать трехкратное увеличение 
производства молочных про-
дуктов и четырехкратное — 
мясных и колбасных изделий 
за счет строительства новых 
молочных, сыродельного и мя-
соперерабатывающих заводов 
во многих городах. По разным 
причинам реализовать эти пла-
ны удалось только частично.

«Верю, что избираю 
достойных»

В мае и июне 1974 года в 
области проходила подготов-
ка выборов в общесоюзный 
парламент. Всего было утверж-
дено 12 кандидатов в депутаты 
Верховного Совета и один в 
Совет национальностей СССР. 
Во время встреч с избирателя-
ми кандидатам передавались 
наказы. Так, жители Миасса 
при встрече с замминистра 
обороны маршалом К.С. Мо-
скаленко поставили ему задачу 
добиться постройки городско-
го вокзала и моста через реку в 
поселке Мелентьевка. Жители 
Пласта просили своего канди-
дата ускорить строительство 
многоквартирного дома для 
врачей и учителей. В Крас-
ноармейском и Саткинском 
районах просили о строитель-
стве больниц и дорог. Жители 
области высказывались и по 
поводу недостатка молочных и 

мясных продуктов в торговой 
сети, особенно колбасных из-
делий лучших сортов. Встреча 
председателя облисполкома 
Евгения Куракина (он тоже 
баллотировался в депутаты 
Верховного Совета) с избира-
телями была записана на кино-
пленку и демонстрировалась в 
других населенных пунктах его 
избирательного округа.

Голосование состоялось в 
воскресенье, 16 июня. Изби-
рательные участки работали с 
раннего утра до 10 часов вече-
ра. В момент открытия, в шесть 
утра, возле каждого участка 
собралась очередь от 30 до 90 
человек. В присутствии членов 
комиссии и избирателей на 
участке исполнялся государ-
ственный гимн, затем пред-
седатели участковой комиссии 
вручали цветы первым при-
шедшим избирателям. В эти 
часы внутри участка образовы-
вались очереди к кабинкам для 
тайного голосования. В неко-
торых школах размещалось не-
сколько избирательных участ-
ков, что увеличивало наплыв 
народа. Основная масса изби-
рателей приходила голосовать 
до 10 утра. К моменту закрытия 
участков явка приблизжалась 
к показателю 100%. Вечером 
члены комиссии ходили по до-
мам непришедших на выборы, 
спрашивали их, почему они от-
казались голосовать.

Избирателям на руки вы-
давали два избирательных 
бюллетеня с безальтернатив-
ными кандидатами. Поэтому 
в кабинке для голосования 
избиратели часто оставляли 
краткие записи с пожеланиями 
кандидатам или критические 
замечания: «Голосую за мир», 
«За счастье наших детей», «Ве-
рю, что избираю достойных», 
«Голосую за идеи Ленина». Не-
которые граждане использова-
ли избирательный бюллетень 
как бланк для наказа местным 
властям «Чаще поливать ули-
цы города», «больше строить 
квартир» или «когда дадите 
всем квартиры?». Часто после 
вскрытия урн для голосования 
члены комиссии среди бюл-
летеней находили листки с за-
писками аналогичного содер-
жания. Были и откровенно оп-
позиционные приписки: «Не 
верю», «Демократия! А почему 
в бюллетене один кандидат?». 
В Южноуральске несколько 
избирателей, недовольных 
кандидатурой маршала Моска-
ленко, вписали: «Староват, по-
ра на отдых», «Пора на покой, 
уступи место молодым», а три 
избирателя вместо незадачли-
вого маршала вписали канди-
датуру Л.И. Брежнева.

ЮжНый 
УрАл 
пОлВЕкА 
НАЗАд
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В прошлую пятницу в Челябинске состоялась церемония вручения пре-
мии Законодательного Собрания участникам физкультурно-спортивного 
движения инвалидов. кстати, в этом году среди награжденных — заслу-
женный тренер россии, старший тренер национальной сборной Татьяна 
Новикова (на фото). Накануне вместе со своей воспитанницей Валерией 
Шабалиной она вернулась с паралимпийских игр в париже, откуда они 
привезли две золотых, серебряную и бронзовую медали.
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Традиционно премией 
южноуральского парламента 
отмечают заслуги тренеров и 
спортсменов-инвалидов Челя-
бинской области. Она присуж-
дается с 2005 года за активное 
участие в работе общественных 
организаций среди инвалидов 
по пропаганде здорового об-
раза жизни, организацию физ-

культурно-оздоровительной и 
спортивной работы среди ин-
валидов, участие в спортивных 
соревнованиях.

В этом году премию полу-
чили 30 участников физкуль-
турно-спортивного движения. 
Ее лауреатами стали организа-
торы физкультурно-спортив-
ной работы среди инвалидов, 

победители и призеры спор-
тивных соревнований все-
российского и регионального 
уровней, тренеры по адаптив-
ной физической культуре, уче-
ники и студенты коррекцион-
ных школ, добившиеся спор-
тивных успехов. Кроме того, 
на церемонии вручали кубки и 
медали также победителям об-

«ВОСХИщАЕмСя 
И гОрдИмСя»

депутаты вручили премии 
особенным спортсменам 

ластной летней Спартакиады 
инвалидов.

— В Челябинской области 
уделяется большое внимание 
поддержке и развитию адап-
тивных видов спорта, которые 
привлекают все больше но-
вых участников, зрителей и 
болельщиков, — подчеркнул 
заместитель председателя За-
конодательного Собрания 

Павел Киселев. — Благодаря 
этому каждый год растет число 
людей, занимающихся физи-
ческой культурой и спортом. 
По хорошей традиции на 
церемонии закрытия Спар-
такиады вручаются премии 
Законодательного Собрания 
Челябинской области. Мы 
восхищаемся и гордимся на-
шими лауреатами.

Павел Киселев: «В регионе уделяют особое 
внимание поддержке спортсменов с инвалидностью»

Лауреатами премии стали 30 активистов 
физкультурно-спортивного движения.


